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Bericht über die Gemeindevertretungssitzung  

vom  23.11. 2015 um 20:00 Uhr im Thalsaal 

 

  

Vor der Sitzung wird der leerstehende Pfarrhof in Thal im Hinblick auf TOP 4 besichtigt. 

25  Zuhörer sind in den Thalsaal gekommen. 

 

1. Bürgeranfragen 

Es sind keine Bürgeranfragen eingegangen. 

 

2. Genehmigung Protokoll vom 19. 10. 2015 

Das Protokoll vom 19.10.2015 wird mit Änderungen im TOP 6 genehmigt. 

 

3. Berichte des Bürgermeisters 

__Die TS Doren kann nach dem Umbau auf eine erfreuliche Energiebilanz verweisen, die anhand 

von Grafiken dargestellt wird. 

__Die Gütewegsanierung Thal – Schützen ist bis auf wenige Restarbeiten abgeschlossen. 

__Baustelle Kuhnerbach : Derzeit sind Arbeiten im Unterlauf im Gange. Die Brücke ist für 

Februar und März vorgesehen. Es ist keine Totalsperre geplant. 

__Die Problematik der  12 Tonnen- Beschränkung auf der L 21 – Sonnenseite wird bei einer 

bevorstehenden Besprechung mit allen Beteiligten nochmalig verhandelt. 

__Das Tourismusjahr 2014/15 schließt mit einer Nächtigungsbilanz von 46.500 und einem 

erfreulichen Plus von 7 %.  Durchschnittlich hatten die Sulzberger Unterkünfte 115 

Vollbelegstage. Besonders das Wellnesshotel Linde fällt durch eine gute Entwicklung auf. 

__Themen der Gemeindevorstandsitzung vom 19.11.15: Vorbereitung der GV-Tagesordnung, 

Fernwärmeanschluss Altenwohnheim, Immobilienpreis-Festlegungen, Dorfkoordinator Thal, 

Personalangelegenheiten, Gebühren und Hebesätze 2016. 

__Bei der Jahreshauptversammlung des Vereines Naturpark Nagelfluhkette gab es 

Neubesetzungen. Obmann Walter Grath (Oberstaufen) wurde von Martin Beckel (Oberstaufen) 

abgelöst. Vertreter der VW-Gemeinden: Bgm. Gerhard Beer, Hittisau; Ulrich Schmelzenbach, 

Riefensberg; Annette Sohler, Lingenau; 

__Bei den Neuwahlen im Tourismusverband Bregenzerwald wurde Obmann Helmut Blank 

bestätigt. Zu Obmannstellvertretern wurden Bgm. Armin Berchtold und Bgm. Tobias Bischof 

bestellt. 

__Im e5-Team gab es einen Wechsel in der Team-Leitung von Rudi Fink auf Helmut Blank. 

Laufende Aktionen sind die Vermarktung eigener Produkte (Christbaummarkt), Initiativen zum 

Thema Carsharing und Elektroauto, das Projekt WISE an beiden Schulen, Statuserhebung bei 

der Dorfbeleuchtung und ein Junges e5-Team mit eigenen Projektideen. Das Vorderwaldprojekt 

„Gut-genug“ war für den Klimaschutzpreis nominiert. Aus dem e5-Team wurde eine AG 

Entsorgung bestellt.  

__Der Aufruf zur Mitarbeit bei der Flüchtlingsbegleitung war erfolgreich. Ein Team koordiniert die 

„Einsätze“. Der wöchentliche Deutschunterricht wird von einer Gruppe von 6 Pädagogen 

getragen. Nach wie vor werden Wohnungen gesucht. 

 

4. Mitfinanzierung Projekt „Sanierung Pfarrhof Thal“ (Beschluss vertagt) 

Maria Lang als Vertreterin der Pfarre Thal berichtet über neue Erkenntnisse seit der Beratung in 

der GV-Sitzung vom 19.10.2015: Ein vorerst mündlich unterbreitetes Gutachten im Auftrag der 

Diözese bewertet das Vorhaben der Pfarre Thal (Umbau mit einem Kostenrahmen von 1,1 Mio 
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Euro und Mehrfachnutzungskonzept) negativ. Maria Lang drängt dennoch auf einen 

Grundsatzbeschluss der Gemeindevertretung mit einem klaren Bekenntnis zur Erhaltung der 

wertvollen Bausubstanz, damit die Förderstelle (Regionalentwicklung Vorarlberg) den 

vorliegenden Finanzierungsplan noch heuer beschließen kann. Gleichzeitig sollen Beratungen 

über alternative Formen der Sanierung im Pfarrkirchenrat folgen. 
 

In der Diskussion wird mehrfach genannt, dass es sich hier nicht um ein Projektvorhaben der 

Gemeinde handelt und daher entsprechende Beitragsbeschlüsse erst nach Vorliegen eines 

umsetzbaren Konzeptes und keinesfalls ohne eine klare Haltung der Diözese erfolgen können. In 

Aussicht stehende Förderungen sollten nicht Leitgedanken für ein so großes Vorhaben sein. Der 

Unterstützungswille der Gemeinde ist anhand der Beratungsprotokolle ohnehin offensichtlich. 
 

Mehrere Wortmeldungen empfehlen die Prüfung einer Neubauvariante, vor allem im Hinblick auf 

die Kostenentwicklung, Bedarfsgerechtigkeit sowie Wärme- und Schalldämmung. 

 

5. Schilifte Hagenberg, Zuschuss für die Saison 2014/15 (Beschluss) 

Wolfgang Beck und Wolfgang Kresser als Betreiber der laufenden 

Umstrukturierungsmaßnahmen präsentieren die Bilanz des Geschäftsjahres 2014/15. Obwohl 

das Geschäftsjahr 2014/15 positiv abschließt, wird der Zuschuss auf Grund getätigter 

Instandhaltungsarbeiten begehrt und es wird beschlossen, den im laufenden Haushalt 

vorgesehenen Zuschuss von 7.200 Euro an die Liftgesellschaft anzuweisen.  

 

6. Ablöse von Gesellschaftsanteilen bei den Schiliften Hagenberg (Beschluss) 

Die Hagenbergliftgesellschaft beabsichtigt tiefgreifende Änderungen in der 

Unternehmensstruktur. Die Gemeinde Sulzberg hält derzeit einen Gesellschafteranteil von 

11,3%. Um die geplanten Umstrukturierungen durchführen und die Gesellschaft liquidieren zu 

können müssen alle Gesellschafter auf ihre Anteile und Ansprüche aus dem Gesellschaftsvertrag 

verzichten. Von allen 37 Gesellschaftern liegen zwischenzeitlich Verzichtserklärungen vor. Somit 

kann die Liquidation einerseits und die  Genossenschaftsgründung andererseits eingeleitet 

werden. Laut den anwesenden Proponenten Wolfgang Beck und Wolfgang Kresser verfolgt die 

zu gründende Genossenschaft das Ziel, auch bei Nichtbetrieb die laufenden Fixkosten abdecken 

zu können, sodass nicht  mehr ausschließlich die Gemeinde Sulzberg Abgänge zu tragen hat.  

Die Gemeinde Sulzberg verzichtet auf alle Ansprüche, die aus dem Gesellschaftsvertrag der 

Hagenberglifte Schilifte Thal - Sulzberg Vögel & Co. KG, 6934 Thal  bei Liquidation der 

Gesellschaft resultieren und stimmt einer Ablöse zum symbolischen Gegenwert von 1 Euro zu. 

 

7. Straßen- und Vorplatzausbau beim Projekt „Betreubares Wohnen“ (Beschluss) 

Der aktuelle Planungsstand wird vorgestellt. Mit der Platzgestaltung sind eine Reihe von 

begleitenden Maßnahmen verbunden: Retentionsbecken,  Parkflächenverlegung, bauliche 

Änderung beim Eingang zum Kindergarten, Spielplatzerweiterung, Verlegung des Sandkastens,  

Terrasse beim Haupteingang zum Altenwohnheim, Zugänge zum Neubau, Baumbepflanzung, 

Beleuchtungspunkte und die Straßensanierung bis zur Kirche. Gemäß Vergabeempfehlung wird 

der Auftrag an den Bestbieter Fa. Erich Moosbrugger, Andelsbuch zum Preis von 360.117,26  

Euro netto vergeben. 

 

8. Verkauf des PSG-Grundstückes Gst. Nr. 87/9 in Thal (Beschluss) 

Das Grundstück Nr. 87/9 im Eigentum der Projekt- und Strukturentwicklungsgenossenschaft 

Sulzberg wird an Familie Schäfer, Bregenz zum Preis von 145 Euro pro Quadratmeter vergeben.  

 

 

 



_____________________________________________________________________________________________________ 

Gemeinde Sulzberg, Dorf 1, 6934 Sulzberg, 

 T +43(0)5516 22 13 0, F +43(0)5516 22 13 2, www.sulzberg.at, gemeinde@sulzberg.at 3 
 

 

9. Satzungsänderung beim Abwasserverband Rotachtal (Beschluss) 

Für den Zeitraum 2016 bis 2020 ist der Baukostenschlüssel für Investitionen beim 

Abwasserverband Rotachtal folgendermaßen anzupassen. Der Grund liegt in starken 

Abwassermengenzuwächsen bei der Sennerei Sulzberg. 

 Langen     28,48 %   (bisher 30,56%) 29 Stimmen 

 Sulzberg  42,43 % (bisher 41,42 %) 42 Stimmen 

 Doren     29,09 % (bisher 28,02 %) 29 Stimmen 

Weitere Satzungsänderungen betreffen die Mitgliederversammlung , der Auftragsvergabeumfang 

des Vorstandes und die Mittelverfügungsobergrenze für den Vorstand. 

 

10. Berichte und Allfälliges.     

__GV Juliana Krump: Der Nordic Sport Park hat den Flutlichtbetrieb aufgenommen und es wird 

Teilzeitstelle für das Vorortmanagement ausgeschrieben. 

__GV Klaus Maurer: Anregung einer Anerkennung für eine verdiente Mitbürgerin 

__Sitzungstermine werden akkordiert. 

 

Ende der Sitzung: 22.10  Uhr 

 

Der Schriftführer:        Der Vorsitzende: 

 

 

(Erwin Steurer)               (Bgm. Helmut Blank)

  


